
N i e d e r s c h r i f t  
SB/020/2009 

 
über die öffentliche Sitzung des Seniorenbeirates der 

Stadt Rheine 
am 16.02.2009 

 
 
Die heutige Sitzung des Seniorenbeirates der Stadt Rheine, zu der alle Mitglieder 
ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt 
um 09:30 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzender: 
 

Herr Horst Erle     
 
 Mitglieder: 
 

Herr Peter Heckhuis     

Frau Jutta Kordts     

Herr Peter Leroy     

Herr Karl Schnieders     
 
 Vertreter: 
 

Frau Maria Brands  Vertretung für Frau Ire-
ne Lüke 

 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
 
 Mitglieder: 
 

Frau Mathilde Beermann     

Frau Irene Lüke     

Frau Anneliese Reuschel     
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Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 18 vom 08. September 2008 
Niederschrift Nr. 19 vom 11. November 2008 
 

Niederschrift Nr. 18 ist aus organisatorischen Gründen noch nicht erstellt. 
 
Niederschrift Nr. 19 wird ohne Beanstandung angenommen. 
  
 
2. 
 

Bericht der sachkundigen Einwohner aus den verschiedenen 
Ausschüssen 
 

a) Bauausschuss 
Bericht: Herr Werning 

 
Es fand eine gemeinsame Sitzung des Bau- und Schulausschusses statt. Die 
Don-Bosco-Schule wird zu einer Ganztagsschule ausgebaut. Eine Erweiterung 
um einen Realschulzweig wird abgelehnt. 
 
Es wurde über die Erweiterung des Kopernikus-Gymnasiums diskutiert. Es gab 
ursprünglich 4 Ausbauvarianten. Alle Parteien und die Verwaltung sprachen sich 
für die 2. Variante aus. Die Gesamtkosten für dieses Projekt betragen ca. 5 Mil-
lionen €. 
 
In der Bauauschusssitzung wurde über die Renovierung der Rathausfassade hef-
tig diskutiert. Die detaillierte Debatte wurde im nichtöffentlichen Teil geführt. 
 
Das Thema: Hochwasserschutzmauer 
 
Die Mauer wird aus Baumschutzgründen etwas weiter zur Ems versetzt. Die Be-
lange des Hockeyclubs werden berücksichtigt. 
 
Zum wiederholten Male wurde über die Zufahrt für Senioren zum Kloster Bentla-
ge diskutiert. Die Verwaltung lehnt den Antrag der CDU ab. Die SPD brachte den 
Vorschlag mit dem Poller ins Gespräch. Die Verwaltung schlägt als Alternative 
vor, den vorhandenen Pendelbus im Winterhalbjahr zwischen 14:00 und 17:00 
Uhr halbstündlich einzusetzen. Kosten für diese Maßnahme: ca. 2.000,00 €. 
 
b) Kulturausschuss 

Bericht: Frau Burchert 
 
Frau Burchert berichtete über zwei Sitzungen. 
 
Sitzung vom 12. November 2008 
 
Diese Sitzung fand in der Ignatz-Bubis-Aula der Volkshochschule Rheine statt. 
 
Die wesentlichen Tagesordnungspunkte: 
 

 Das Zentralmagazin für das Falkenhof-Museum und das Stadtarchiv braucht 
einen geeigneten Standort, um alle Exponate angemessen zu lagern. Die ers-
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ten Besucher konnten am 13. November 2008 in der Stadthalle auf der neuen 
Bestuhlung Platz nehmen. 

 
 Die Stadtbibliothek hat einen aufsteigenden Status und gehört in einem bun-

desweiten Vergleich zu den fünf besten ihrer Kategorie. 
 

 Der Theaterspielplan 2009/10 sieht insgesamt 17 Vorstellungen vor. 
 

 Über Zusatzveranstaltungen für Senioren am Nachmittag wird noch beraten. 
  
 
3. 
 

Bericht aus dem Arbeitskreis Senioren 
 

Die Arbeitskreissitzung fand am 2. Februar 2009 im Seniorenzentrum „Am Kar-
dinal-Galen-Ring“, Hemelter Straße, Rheine, statt. 
 
Gastgeberin ist Frau Sabine Häßner, Einrichtungsleiterin des Seniorenzentrums. 
 
Schwerpunkt der Sitzung: „Gesund werden – gesund bleiben". Die Referentin ist 
Frau Gertrud Pohlmann. Das Thema wurde als Einstieg für eine Seminarreihe 
angesetzt, an der Interessierte im März teilnehmen können. 
 
Verschiedenes 
 
Die Hausbesichtigung des Seniorenzentrums fand im Anschluss an die Sitzung 
statt. 
 
Frau Koch informierte über das Nachfolgetreffen „Markt der Möglichkeiten“ und 
gab den Stand der Vorbereitungen für die Kultur- und Sportgala am 25. April 
2009 bekannt. Zu dieser Veranstaltung sollen besonders die Senioren eingela-
den werden. 
 
Die restlichen Tagesordnungspunkte entsprachen den Standards der Sitzung. 
Die nächste Sitzung ist am 11. Mai 2009 im Dechant-Fabry-Haus. 
 
Bericht aus dem Arbeitskreis Senioren vom 17. November 2008 
 
Die Sitzung fand im Seniorenzentrum „Am Humboldtplatz" statt. 
 
Der Schwerpunkt war: „Aktuelle Verbraucherinformationen im Gesundheitswe-
sen“. Referentin: Frau Esters-Gardeweg von der Verbraucherzentrale Rheine. 
 
Frau Niehaus, die Einrichtungsleiterin des Seniorenzentrums, überreichte allen 
Teilnehmerinnen einen Gutschein für ein Mittagessen in ihrem Seniorenzentrum. 
  
 
4. 
 

Vorstellung des Modells der stationären Pflegeplätze des ambu-
lanten Pflegedienstes Woltering 
 

Frau Fockers berichtet über die Arbeit im Pflegedienst. Sie ist seit Januar 2009 
bei der Sozialstation Woltering tätig. Diese Einrichtung wurde 2008 eingerichtet 
und befindet sich im Dorenkamp-Center. Es können in 25 EZ und 1 DZ pflege-
bedürftige Patienten aufgenommen werden. Es gibt eine Zusammenarbeit mit 
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dem St.-Josef-Stift. Die Plätze sind nicht an den Wohnungsverein gebunden. Es 
wird kein zusätzliches Personal für fremdsprachige Patienten eingestellt. Bei Be-
darf gibt es im Mathias-Spital Pflegekräfte und Ärzte, die angesprochen werden 
können. 
  
 
5. 
 

Vorstellung des Projektes - Silver market - von der Europäi-
schen Seniorenakademie Ahaus in Zusammenarbeit mit dem 
Fachseminar für Alten- und Familiepflege Rheine 
 

Frau Dr. Bauer stellte das Projekt vor. Es ist ein Euregio-Projekt Niederlande/ 
Deutschland. Das Projekt wird  in Verbindung mit der Caritas-Fachseminar für 
Altenpflege durchgeführt. Die Mittel für die Durchführung müssen noch bean-
tragt werden, daher ist es von Vorteil, wenn viele Institutionen dieses Vorhaben 
begrüßen. Der Seniorenbeirat wird gebeten, dem positiv gegenüber zu stehen 
und eine entsprechende schriftliche Stellungnahme bis zum Sommer 2009 zu 
erstellen. Nähere Informationen im verteilten Flyer. Es gibt 150.000 Menschen, 
die älter als 65 Jahre sind. 
Ein Ziel dieses Projektes sollte sein: 
Jeder Supermarkt sollte Einkaufswagen mit Bremse und Sitz bereitstellen. Man 
sollte nicht nur an die Kinder denken, sondern auch an die Senioren. 
  
 
6. 
 

Ausbildung ehrenamtlicher Seniorenbegleiter beim Jugend- und 
Familiendienst - jfd 
 

Frau Fockers gab Informationen über die Fortbildung für ehrenamtliche Senio-
renbegleiter. Die Einrichtungen z. B. Altenheime übernehmen in der Regel die 
Kosten für die Fortbildung der Ehrenamtlichen. 
  
 
7. 
 

Bericht und Information der Verwaltung 
 

Altenhilfeplanung für Rheine 
 
Frau Koch stellte vor: Der Auftragsvergabe an FO Gera wurde zugestimmt. Ge-
spräche finden am 24. März 2009 bei Frau Ehrenberg statt. 
 
Auf dem geplanten Sport- u. Spielplatz des TV Jahn sollte es auch Geräte für 
Erwachsene geben. Informationen gibt es für dieses Projekt am 28. März 2009, 
10:00 bis 13:00 Uhr. 
  
 
8. 
 

Anfragen, Anregungen, Termine 
 

Das Seminar des LSV findet in Hattingen statt. Aktuelle Themen und Methoden 
für Seniorenvertretungen. Herr Schnieders und Herr Heckhuis nehmen daran 
teil. 
 
Der 9. Deutsche Seniorentag findet in diesem Jahr vom 7. bis 10. Juni 2009 in 
Leipzig statt. Es fahren 9 Personen nach Leipzig. Die Übernachtung ist in Bern-
burg. Sie führen Gespräche mit dem dortigen Seniorenbeirat. 
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Das nächste Treffen der Seniorenbeiräte auf Kreisebene findet am 24. März 
2009 in Steinfurt statt. Herr Werning und Frau Burchert nehmen daran teil. 
 
Die Jahreshauptversammlung der Dekanats-Altenkonferenz fand am 26. Januar 
2009 statt. Bei dieser Versammlung hat sich Frau Stegemeyer aus dem Kreis 
verabschiedet. Nachfolgerin wurde Frau Maria Brands. 
 
Herr Werning stellt einen Antrag an den LSV vor: Für die Patientenverfügung 
eine sichtbare Anstecknadel zu tragen, um im Notfall eine Behandlung zu er-
leichtern. Die Mitgliederversammlung des LSV ist am 29. April 2009 in Gladbeck. 
Frau Kordts und Herr Werning nehmen daran teil. 
 
Nach der Veranstaltung „Markt der Möglichkeiten“ haben sich 40 Personen ge-
troffen. Es sind konkrete Gruppen gebildet worden. 
 
Die Arbeitsgruppe Senioren trifft sich am 16. März 2009 im Ludgerus-Forum. Die Se-
mestereröffnung für „Studium im Alter“ ist am 27. April 2009 in Münster im Hörsaalge-
bäude. 
 
 
Die nächste Sitzung des Seniorenbeirates findet statt am Montag, 27. April 2009. 
  
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 12:15 Uhr 
 
 
 
gez. gez. 
    
Horst Erle Jutta Kordts 
Vorsitzender Schriftführerin 
 
 
 
 
 
 
 


